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Vigilia de Adviento:
Camino de esperanza
Sábado 1 de diciembre 
a las 20:00 horas en la 
Catedral

La Voz del Obispo: “los niños, 
cuya ausencia entristece mu-
chas de nuestras parroquias, 
son los mejores evangelizado-
res del espíritu de la Navidad 
cristiana”

Misiones: “Aquí en Colombia 
las bandas imponen sus 
reglas y llevan a la deserción 
escolar”

Año de la Fe: 
María, 

modelo de 
creyente

Nueva 
Evangelización: 
“Es de vosotros, 

sacerdotes, de quien 
nosotros aprendemos a ser 

cristianos”

Navidad
El domingo 16 de diciembre, a las 11:45 horas 
en la Catedral, Monseñor Lemos bendice el Niño 
Jesús que los niños y niñas lleven  de casa para 
ponerlo después en sus belenes

Del 12 de diciembre al 7 de enero el Obispado acoge la exposición Belenes del Mundo, abriendo sus puertas para que mayores 
y, sobre todo, los más pequeños, puedan conocer las representaciones del nacimiento de Jesús propias de otros paises y otras culturas.
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Diócesis de Ourense en...

Agenda  para el mes de diciembre...

Radio: en Cope
Informativo diocesano: Todos los 
domingos a las 9:45 horas
El Espejo de la Diócesis: Todos los 
viernes a partir de las 13:30 horas
Parroquia en Cope: Los martes a las 
13:20 para Verín y A Limia

•	 Sábado 1: Vigilia	de	Adviento	a	las	20:00	horas	en	la	S.I.	Catedral.

•	 Jueves 6: Carmelitas	Descalzas,	oración	por	las	vocaciones	a	las	18:00	h

•	 Jueves 6 y viernes 7: Primeros	jueves	y	primeros	viernes	de	mes	en	la	
parroquia	de	la	Stma	Trinidad.	A	las	18:30	Hora	Santa	y	a	las	19:30	Misa.

•	 Viernes 7: Vigilia	de	la	Inmaculada	en	Santa	Eufemia	a	las	20:30	horas.

•	 Del domingo 9 al viernes 14: Ejercicios	espirituales	para	sacerdotes	en	la	
Casa	de	Ejercicios	dirigidos	por	el	P.	Germán	Arana.

•	 Martes 11: Escuela	de	Liturgia	en	el	Salón	Padre	Feijóo	a	las	20:00	horas.
Monseñor	Lemos	bendice	el	belén	en	el	Ateneo	a	las	20:00	horas.

•	 Miércoles 12: Inauguración	exposición	belenes	en	el	Obispado	a	las	11:30.

•	 Sábado 15: Rito	de	Admisión	de	un	seminarista	a	las	Sagradas	Órdenes	
de	manos	del	Sr.	Obispo,	a	las	19:00	horas	en	Santa	Teresita.	
Stand	de	la	ONG	Taller	de	Solidaridad	en	la	Calle	del	Paseo.

•	 Domingo 16: A	las	11:45	en	la	Catedral	el	Sr.	Obispo	bendice	el	Niño	Jesús	
que	lleven	los	niños	de	sus	casas	y	envía	a	los	sembradores	de	estrellas.
Ultreia	de	Navidad	de	Cursillos	de	Cristiandad,	17:00	h.	Seminario	Mayor.

•	 Lunes 17: Monseñor	Lemos	bendice	el	belén	del	Liceo	a	las	20:00	horas.

•	 Martes 18: Luz	de	la	Paz	de	Belén	a	las	20:00	h.	en	Santa	María	Nai.

•	 Miércoles 19: Misa	belenista	a	las	20	h.	y	bendición	del	belén	de	la	Catedral.

•	 Jueves 20: Oración	diocesana	por	las	Vocaciones	a	las	20:00	horas	en	el	
convento	de	las	esclavas	del	Santísimo	(Parque	de	las	Mercedes).
Conferencia	del	ciclo	50	años	del	Concilio	Vaticano	II,	a	las	20:00	horas	en	
la	parroquia	de	San	Pío	X,	a	cargo	de	D.	José	Antonio	Gil	Sousa.

•	 Martes 25: Natividad	del	Señor.

•	 Miércoles 26: Cine	y	Vida,	a	las	19:30	en	el	Centro	Cultural	de	la	Diputación.

•	 Domingo 30: Misa	de	la	Familia	a	las	12:30	horas	en	Fátima
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Monseñor 
Leonardo 
Lemos 

Bispo de 
Ourense

¡Ya llega la Navidad!

Se acerca la Navidad, una de las fiestas más 
hermosas y familiares del calendario cristia-
no. A cada uno de nosotros seguro que nos 
trae una serie de recuerdos gratos, también 
puede ser que en ocasiones se nos hagan pre-
sentes algunas tristezas. A pesar de ser una 
celebración con tanta tradición en nuestro 
pueblo, no es menos cierto que, año tras año, 
se está comercializando y, con este proceso, 
que termina invadiéndolo todo, se llega a 
banalizar de tal modo que, en ocasiones, se 
escuchan voces proponiéndonosla como una 
simple celebración del invierno, muy acorde 
con los cultos naturalistas, tan propios de 
esta sociedad neopagana. 
Los cristianos debemos cuidar las raíces 
profundas de esta fiesta. No podemos reple-
garnos en nuestros “cuarteles de invierno”, 
aguardando a que vengan momentos mejores 
¡así no actuaron los primeros cristianos! ¡ni 
los mártires del último siglo! En la Navidad 
hacemos memoria del misterio de la encarna-
ción; es decir, Dios, en su infinita misericor-
dia, por puro amor a la humanidad de todos 
los tiempos, y como camino de redención, se 
abajó –se hizo pequeño, como un niño recién 
nacido – se humilló para que los creyentes en 
Él encontrásemos el camino de nuestra divi-
nización, de nuestra salvación.
Como no queremos perder las bellísimas cos-
tumbres de la Navidad, he invitado a los niños 
de la ciudad y diócesis de Ourense para que, 
el tercer domingo de Adviento, participen en 
la Santa Misa de las doce del mediodía, en la 
Catedral de San Martiño, rogándoles que cada 
uno traiga la pequeña imagen del Niño Jesús, 
esa que colocan en los belenes de sus hogares, 
de sus colegios, o en la parroquia, para que el 
Obispo, en nombre de la Iglesia, las bendiga. 
Los niños, cuya ausencia entristece muchas 
de nuestras comunidades parroquiales, son 
los mejores evangelizadores del espíritu de la 
navidad cristiana. Tras ellos están sus padres 
y hermanos mayores – que en ocasiones debi-
do a las presiones del ambiente, ya comienzan 
a apartarse de Jesús -, y también los abuelos, 
que realizan una fecunda labor catequética 
en sus hogares. Esos niños que, llamados por 
Jesús, el Divino Maestro, fueron propuestos 
como modelos para abrir el corazón al Reino 
de Dios en la tierra, queremos que sean ellos 
los ¡profetas de la Navidad!

Esa imagen del Dios que se hace niño será un 
signo muy sencillo, pero también muy hermoso 
que, en este Año de la Fe, nos ayudará a redes-
cubrir esta hermosa tradición que se vive en 
otros lugares de la Iglesia. ¡No dejemos que se 
pierda el genuino sentido de esta fiesta! Como 
os podéis imaginar, es una imagen muy senci-
lla y pobre, pero que nos habla de la ternura 
del Dios que se hizo hombre por nosotros y 
nos invita a que revivamos, con el fuego de su 
amor, el espíritu de la auténtica Navidad. No 
se trata de gastar por gastar, y mucho menos 
en estos momentos en los que son tantos los 
que padecen tanto. Para ser felices y vivir con 
alegría cristiana la Navidad no necesitamos 
gastar, comer mucho y beber más; cuando solo 
buscamos la alegría en las cosas externas, esta 
resulta hueca y deja vacía el alma. 
Mis queridos amigos – niños y niñas de esta 
Iglesia que peregrina por las tierras de Ouren-
se-  vosotros sois los mejores pregoneros de 
la Navidad y de su auténtico sentido, no os 
olvidéis de invitar a vuestros coetáneos, so-
bre todo a aquellos que ya no acostumbran a 
frecuentar la parroquia y que hace tiempo ya 
nadie les lleva o les ayuda a ir Misa. Quisie-
ra que fueseis conscientes, de que esta gran 
familia de la Iglesia, sabe que solo vosotros 
podéis hacer que no se pierda el verdadero 
sentido de la Navidad. 
Os espero a todos, tanto en la Catedral, como 
en vuestras parroquias, para que todos po-
damos llevar a nuestros hogares, también a 
aquellos que están sufriendo tantas tribula-
ciones, un signo de la luz, de la paz y de la 
alegre pobreza de la Navidad, por medio de 
las pequeñas imágenes del Niño Jesús que 
quieren convertirse en esas estrellas que de-
sean iluminar los corazón de toda la humani-
dad. Os ruego: ¡sed sembradores de estrellas! 
¡sed sembradores de paz! 
Se  encomienda a vuestras oraciones y os ben-
dice.
                                                   + J. Leonardo

   Bispo de Ourense
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Aún resuenan en nuestro interior los ecos de la Aper-
tura del Año de la Fe y la llamada de la Programación 
Pastoral: “Avivar el don gozoso de la fe profesada, 
celebrada y vivida”... 

Este tiempo de Adviento es buena ocasión para mi-
rar a María, nuestra buena Madre, y ver en ella un 
modelo de creyente. Ella cuidó como buena judía 
en su vida, como buena judía, la apertura a Dios con 
la oración y la lectura de las Escrituras, alentando la 
esperanza de acoger al Mesías. Y, un día, por medio 
del Ángel, Dios salió a su encuentro de modo singu-
lar y le habló invitándola a ser la Madre de su Hijo. 
Y María dijo sí. Se confió plenamente a Dios y su 
vida se vio transformada. No fue, desde el primer 
momento, un camino fácil. ¿Cómo plantear su situa-
ción a José? Y luego el edicto del emperador y salir 
en circunstancias difíciles. Más tarde, Herodes… Y 
ella fiel y confiando en Dios, aún en medio del dolor 
más extremo al pie de la Cruz. Y con los ojos bien 
abiertos a la realidad, para hacer presente el amor 
de Dios allí donde era necesario sentirlo, momento 
a momento, sin llamar la atención, sencilla y humil-
de, escuchando la Palabra de Dios y poniéndola por 
obra. Seguro que en ocasiones no entendía, pero lo 
guardaba todo en el corazón (Lc.2, 19) y renova-
ba su confianza en Dios y en su proyecto salvador, 
acompañando a la Iglesia naciente, a cuyo lado sigue 
a lo largo de los siglos.

¡Cómo no ver en ella un modelo y estímulo para este 
Año de la Fe! Creer a veces cuesta, creer no quita la 
cruz y el dolor…, pero creer llena la vida de sentido, 
abre horizontes donde humanamente se cierran. “Ma-
dre de los creyentes, que siempre fuiste fiel, danos 
tu confianza, danos tu fe”, le rezamos cantando, y le 
pedimos entusiasmo para conocer nuestra fe, sentir 
hambre de la Palabra de Dios y comprometernos por 
un mundo más justo en medio del cual comunique-
mos, con obras y palabras, el don de la fe.

No dejemos de reavivar en nuestras vidas y en nues-
tros hogares el rezo del Santo Rosario meditando en 
el regazo de la Madre los misterios de la vida del 
Hijo, para fortalecer nuestra fe. Cuando, desde los 
múltiples caminos, veamos las torres de un santuario 
mariano, desde donde María vela maternalmente por 
nosotros, recemos una Salve pidiendo que nos ayude 
a madurar el don de la fe y  “suscite en todo creyente 
la aspiración de confesar la fe con plenitud y renova-
da convicción, con confianza y esperanza” (PF.9).

María,
modelo de creyente

Francisco Pernas de Dios

Vigilia 
de Adviento

El sábado 1 de diciembre, víspera del 
primer domingo del tiempo de Adviento, 
celebraremos en la Catedral de Ourense, 
a las 20:00 horas, la Vigilia de Advien-
to, con Vísperas y Santa Misa, presidida 
por el Obispo de la Diócesis, Monseñor 
Leonardo Lemos, iniciando ese camino 
de cuatro semanas de preparación para 
la llegada del Señor en Navidad.

Un cuento de Navidad
El miércoles 
26 de diciem-
bre a las 20:00 
horas, continúa 
el ciclo de Cine 
y Vida orga-
nizado por la 
Vicaría para la 
Nueva Evange-
lización , en co-
laboración con 
la parroquia de 
San Pío X, en el Centro Cultural de la Diputación. 
“Un hombre, en plena crisis en su vida, conoce a 
un niño de 15 años que padece cáncer pero que 
tiene unas ganas ser feliz que se contagian...”
Este año el ciclo de cine tiene, en cada sesión, 
una dedicación especial; a esta proyección acudi-
rá una representación de la Asociación Contra el 
Cáncer y del servicio de oncología del hospital.

Asociación Belenista
El 11 de diciembre el 
Sr. Obispo bendice a 
las 20:00 el belén del 
Ateneo, y el día 17, a 
la misma hora, el del  
Liceo de Ourense. 
La Asociación ce-
lebra su tradicional 
Misa Belenista, pre-
sidida por D. Miguel 
Ángel González, el 
día 19 en la Catedral, con la bendición del belén de 
Mayte Vázquez. www.asocbelenourense.org
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Neste tempo, que coincide coa celebra-
ción do 50 aniversario de Cáritas dioce-
sana de Ourense o día 20 de decembro, 
a súa campaña de Nadal lémbranos que 
a situación que vive hoxe a nosa socie-
dade é unha chamada urxente para to-
mar conciencia e comprometernos coa 
realidade e co tempo histórico que nos 
tocou vivir.
Nesta ocasión, no contexto de crise 
cada vez máis incerto e desconcertante, 
Cáritas convídanos a reflexionar sobre 
a nosa relación co traballo, co que sig-
nifica e co que esperamos del. Obse-
sionados coa economía, moitas veces 
esquecemos que o verdadeiro progreso 
e benestar está en ser felices e facer fe-
lices ós demáis. Neste sentido, resulta 
fundamental que todo o mundo teña 
a oportunidade de traballar para vivir 
(que non é o mesmo que vivir para tra-
ballar), cun traballo digno, libremen-
te elexido, no que o traballador sexa 
respectado, que atenda as necesidades 
das familias (Cáritas in veritate, 63), 
podendo así ter unha vida plena nun-
ha sociedade que, de forma conxunta, 
recupere valores como a sinxeleza e a 
austeridade.

Vive sinxelamente
para que outros, sinxelamente, poidan vivir

Quilos de solidaridade: cada 
ano, ata o Nadal, a Asociación Xu-
venil Amencer recolle alimentos, 
roupa, xoguetes e diñeiro que des-
pois Cáritas reparte entre aqueles 
que máis o necesitan

Por velos sorrir: os nenos 
son os protagonistas do Nadal, 
e todos facemos o imposible 
por velos sorrir a pesar das di-
ficultades. 
Monseñor Lemos visitará ós 
nenos que teñen que pasar es-
tas datas no hospital, e Cáritas 
repartirá no seu roupeiro, xus-
to antes de Reis, os xoguetes 
que as súas Maxestades deixa-
ron alí para eles.

Dignidade humana. Emprego para 
todos: O movemento de Acción Cató-
lica Xeral lanzou unha campaña para 
lembrar a necesidade dun compromiso 
persoal e colectivo que axude a superar 
a realidade actual, na que moitas fami-
lias sufren pola falta de emprego e moi-
tos mozos se ven sen oportunidades.
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Carta de la Hna. Mª Luisa Gon-
zález, josefina misionera en perú 
durante 27 años. Actualmente desa-
rrolla su labor en Colombia.
Vivo en la “Comuna 2” de Mede-
llín, con 90.000 habitantes, de es-
trato bajo y acceso dificultoso por 
las altas pendientes del terreno. 
En invierno hay socavamientos; 
hace unos meses quedó enterrado 
uno de los barrios a plena luz del 
día, por ello, la gente que vive en 
las altas pendientes, cuando llue-
ve, tiene mucho miedo. El gobier-
no, poco a poco, va reubicando a 
estas familias. 
Podriamos decir que es una urbani-
zación pirata: la mayoría de la po-
blación es desplazada de los muni-
cipios donde la violencia ahuyentó 
a la gente, que escapó de su tierra 
con lo puesto. Las josefinas traba-

jamos en la comuna desde hace más 
de 35 años. Hoy nuestra misión es 
la educación para el trabajo y el 
desarrollo humano. Hay un proble-
ma: jóvenes de otras comunas de-
sean estudiar en la institución, pero 
tienen miedo a cruzar las fronteras 
invisibles de una comuna a otra. 
Las bandas se enfrentan entre ellas 
con armas de largo alcance, e im-
ponen sus reglas: Medellín atra-
viesa una crisis humanitaria. Se 
enfrentan por el control del territo-
rio y de los puntos de distribución 
de drogas, y según las autoridades 
obedecen a jefes de organizaciones 
narcotraficantes formados por an-
tiguos paramilitares. El peso de las 
estructuras criminales en Medellín 
obliga a la deserción escolar, para 
evitar las represalias originadas en 
los límites.

Hoy se buscan acuerdos para al-
canzar la paz o para terminar con 
el conflicto. Las Josefinas, junto 
con los seglares, acompañamos 
procesos humanitarios en ética y 
valores y en bienestar estudian-
til, pero reconocemos que es muy 
lento y doloroso cuando, a lo  me-
jor, 4 o 5 integrantes de tu familia 
fueron asesinados.
Me despido con una invitación 
bíblica: “consuelen a mi pueblo, 
dice el Señor.”

“Aquí las bandas imponen sus reglas 
y llevan a la deserción escolar”

Misioneros de allá  

San Famiano es santo de Ourense porque 
su vida está relacionada con ese lujo de es-
piritualidad que es el monasterio de Oseira. 
Allí nos dan cuenta de su presencia y cul-
to varias preciosas tallas y desde el pasado 
año el albergue de peregrinos lleva oficial-
mente su nombre. De Oseira se coló a re-
tablos de algunas iglesias que fueron prio-
rato de la famosa abadía, como Ventosela 
o Melias. Su vivir comenzó en Alemania 
pero su santidad la ganó en los caminos que 
llevan a Santiago y a Roma.  Su conversión 
le hizo detenerse en Oseira varios años vi-
viendo con fervor la regla de San Benito 
para luego de nuevo tomar el bordón e irse 
a Roma y allí, en una antigua ciudad del 
Lacio Gallese, retirarse como eremita con 
evidencias de milagrero donde murió hacia 
1150 y donde hoy sigue siendo objeto de 
un intenso culto como patrono y protector.

De San Famiano nos llegan preciosas lec-
ciones de fe perseverante, de amor gene-
roso, de búsqueda de Dios en el silencio, 
en este año en el que se nos invita a abrir 
esa puerta sagrada que nos permite entrar 
en el misterio de Dios y de la Iglesia, con 
la Palabra de Dios como pan y como estre-
lla en el camino de la vida.
La iconografía de San Famiano sintetiza 
al monje con su hábito blanco y negro, al 
peregrino con su bordón y esclavina y al 
apasionado de la Palabra con un libro en 
sus manos. Para nuestra Iglesia particular 
es como una propuesta feliz de seguimien-
to de Jesús, de búsqueda de lo esencial, 
del silencio que propicia lo que San Pablo 
dice y el Papa recoge en su carta para este 
año: “Que la Palabra del Señor siga avan-
zando y sea glorificada” (2 Ts 3, 1).
Miguel Ángel Gzlez / Delegado dioc. de Patrimonio

Año de la Fe: santidad y belleza en la Iglesia particular de Ourense
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Mi reflexión quiere ser simplemente 
una ayuda para entender qué espera 
un joven de la nueva evangelización. 
Vosotros sacerdotes (dirigiéndose a 
los obispos) habéis hablado sobre el 
papel de los laicos, yo que soy laico, 
quiero hablar del papel de los sacer-
dotes. (Risas)
Los jóvenes tenemos necesidad de 
guías fuertes, sólidos en su vocación 
y en su identidad. Es de vosotros, sa-
cerdotes, de quien nosotros aprende-
mos a ser cristianos, y ahora que las 
familias están más desunidas, vues-
tro papel es todavía más importante. 
Vosotros nos testimoniáis la fideli-
dad a una vocación, nos enseñáis la 
solidez en la vida y la posibilidad de 
elegir un modo alternativo de vivir, 
siendo éste más bello que el que nos 
propone la sociedad actual.
Mi experiencia testimonia que allí 
donde hay un sacerdote apasionado, 
la comunidad, en poco tiempo, flo-
rece. La fe no ha perdido atractivo, 
pero es necesario que existan perso-
nas que la muestren como una elec-
ción seria, sensata y creíble. 
Lo que me preocupa es que estos mo-
delos se han convertido en minoría. 
El sacerdote ha perdido confianza en 
la importancia de su ministerio, ha 
perdido carisma y cultura. Veo sacer-
dotes que identifican “dedicarse a los 
jóvenes” con “disfrazarse de joven”, 

o peor, vivir el estilo de vida de los 
jóvenes. Y lo mismo en la liturgia, 
que en el intento de hacerse origina-
les se convierten en insignificantes. 
Os pido el coraje de ser vosotros mis-
mos. ¡No temáis, porque allí donde 
seáis auténticamente sacerdotes, allí 
donde propongáis sin miedo la verdad 
de la fe, allí donde no tengáis miedo 
de enseñarnos a rezar... nosotros, los 
jóvenes, os seguiremos! Hacemos 
nuestras las palabras de Pedro: “Se-
ñor, ¿a quién iremos? Solo Tú tienes 
palabras de vida eterna”. Nosotros 
tenemos hambre de lo eterno, de lo 
verdadero. Por tanto, propongo: 
1) Aumentar la formación, no sólo 
espiritual, sino también cultural, de 
los sacerdotes. Con frecuencia ve-
mos a sacerdotes que han perdido el 
papel de maestros de cultura que les 
hacía importantes para toda la socie-
dad. Hoy, si queremos ser creíbles y 
útiles, debemos volver a tener bue-
nas herramientas culturales. 
2) Redescubrir el Catecismo de la 
Iglesia Católica en su carácter conci-
liar: en concreto la primera parte de 
cada sección, donde los documentos 
del Concilio iluminan los temas tra-
dicionales. De hecho, el Catecismo 
pone con sabiduría como premisa a 
la explicación del Credo una parte 
inspirada en la Dei Verbum, en la 
que se explica la visión personalista 

de la revelación; a los sacramentos, 
la Sacrosantum Concilium, y a los 
mandamientos, la Lumen Gentium, 
que muestra al hombre creado a 
imagen de Dios. La primera parte de 
cada sección del Catecismo es fun-
damental para que el hombre de hoy 
sienta la fe como algo que le afecta 
de cerca y sea capaz de dar respues-
tas a sus preguntas más profundas. 
3) Por último, la liturgia se olvida 
y se desacraliza con demasiada fre-
cuencia: hay que volver a ponerla 
con dignidad en el centro de la co-
munidad parroquial.
Concluyo con las palabras que dieron 
inicio al nacimiento de la Europa Me-
dieval: “Nosotros os queremos, dad 
prueba de vuestra santidad, del len-
guaje correcto y de vuestra instruc-
ción; de tal modo que cualquiera que 
vaya a vosotros se edifique con vuestro 
testimonio de vida y vuestra sabiduría 
(...) y regrese alegre dando gracias al 
Señor omnipotente.” (Carta Letteris 
Colendis de Carlo Magno al monaste-
rio de Fulda, año 780). Gracias.

Nueva Evangelización

Francisco Prieto / Vicario para la Nueva Evangelización
Muchas fueron las intervenciones que tuvieron lugar en 
el reciente Sínodo sobre la Nueva Evangelización (10-24 
de octubre): cardenales, obispos, representantes de otras 
confesiones, intelectuales… Pero hubo una que no convie-
ne que pase desapercibida: la de un joven catequista de la 
diócesis de Roma, Tommaso Spinelli, de sólo 23 años. 

Un testimonio atrevido, directo, que arrancó una de las 
más grandes ovaciones. Tal vez nos enseña algo impor-
tante, un cambio de perspectiva: debemos escuchar lo que 
el hombre de hoy nos quiere decir sobre el mundo, sobre 
Dios, sobre la fe, 
sobre la Iglesia.

El mayor aplauso

50 años del Concilio Vaticano II:

“Es de vosotros, sacerdotes, de quien nosotros aprendemos a ser cristianos”

Desafíos y perspectivas
Continúa el ciclo de conferencias en la parroquia de San Pío 
X. El jueves 20 de diciembre, a las 20:00 horas, el director del 
Instituto Teológico “Divino Maestro”, D. José Antonio Gil 
Sousa, abordará el enfoque de “Un concilio para la Iglesia”.
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De Adviento a Navidad
1º Domingo de Adviento
Nos preparamos para celebrar la 
primera venida de Xto. al mundo 
(hace ya más de dos mil años) y 
también la venida del Señor al final 
de los tiempos. La certeza de esta 
segunda venida y la incertidumbre 
del cuándo nos debe llevar a una 
vigilancia activa: debemos obser-
var cuanto hay en el camino, pero 
sin distraernos de la meta.
La Inmaculada Concepción:
Por gracia de Dios, María fue pre-
servada inmune de toda mancha de 
pecado desde el primer instante de 
su concepción (Pio IX 1854). Ella 
es la mujer fuerte de la que nos 
hablan los evangelios, modelo de 
todas las virtudes y para todas las 
edades. La Inmaculada, aunque en-
cumbrada sobre toda la creación, 
es de nuestra misma naturaleza, de 
nuestra misma carne. Esto le per-
mite estar más cerca de nosotros, 
compadecerse. Es nuestra Madre y, 
como hijos, debemos amarla, vene-
rarla e imitarla. Ella es símbolo por 
excelencia del adviento.
2º Domingo de  Adviento
La liturgia de este día nos presenta 
la conversión a los valores evan-
gélicos como condición indispen-
sable para la liberación personal 
y social. Juan el Bautista, uno de 
los grandes protagonistas del ad-
viento, utiliza un lenguaje duro 
y exigente, pidiendo un cambio 
radical de conducta y de vida. Él 
predicó más con su ejemplo (ves-
tido y alimento) que con su pala-
bra. Convertirse es renunciar a los 

falsos dioses: el dinero, el poder, 
la envidia, la soberbia...
3º Domingo de Adviento
La liturgia de este domingo nos invi-
ta a una alegría desbordante, porque 
Cristo, el Señor, está cerca de noso-
tros. Viene a liberarnos del pecado 
y de sus secuelas. El ser humano 
ansía la felicidad, pero la busca por 
caminos erróneos y no la encuentra, 
porque sólo en Dios se halla la ver-
dadera felicidad. Los bienes y pla-
ceres de este mundo sólo producen 
una felicidad efímera, que se mar-
chita. Frente a la depresión actual, 
el creyente debe transmitir su opti-
mismo ante la vida. Condición in-
dispensable para la alegría es tener 
espíritu evangélico de pobreza, hu-
mildes, receptivos, abiertos a Dios 
y a los hermanos.
Domingo 4º de Adviento
Próximo ya el nacimiento de Je-
sús, la figura de María adquiere un 
acento especial: encarna la espera 
y la fe, se fía plenamente del Señor. 
La fe de María es apertura y dispo-
nibilidad incondicional ante el Se-
ñor. Su prima Isabel, iluminada por 
la luz de lo alto, la declara: Bendita 
entre todas las mujeres. María es, 
en verdad, bendita porque de ella 
nacería el Salvador del mundo, por 
haber creído, porque se ha dejado 
adueñar por el Espíritu Santo. El 
creyente, al igual que María, debe-
rá abrirse a la Palabra de Dios.
Natividad del Señor
La Palabra se hizo carne y acampó 
entre nosotros. La gran noticia que 
conmociona y alegra la cristiandad. 

El Creador se ha convertido en un 
niño que llora, que tiene hambre, 
sed y frio. Así Dios se acerca al 
hombre, por eso, desde ahora, Cris-
to será el lugar de encuentro entre 
Dios y los hombres. Viene a su casa 
y los suyos no lo recibieron. Triste 
y amarga constatación aplicable al 
mundo de hoy. Cristo sigue siendo 
desconocido y rechazado en nues-
tro mundo, porque los cristianos 
oscurecemos el rostro atrayente de 
Cristo con nuestra vida y conducta 
y no hacemos efectiva la doctrina 
de las bienaventuranzas.
Sagrada Familia
El Niño Jesús, recostado en unas 
frías pajas, es contemplado por sus 
padres. En el mundo actual, lleno de 
perturbaciones y desobediencias, es 
un privilegio fijar nuestra mirada en 
la Sagrada Familia, donde podemos 
aprender las virtudes que son el fun-
damento de la estabilidad familiar. 
La familia sigue siendo el espacio 
más idóneo para la maduración y 
el bienestar personal. La actitud de 
María y José ante Jesús, respetuosa 
y madura, alentando, con amor, sus 
cualidades y su progreso, siempre 
seguirá siendo modelo a intentar 
imitar en los hogares cristianos.

José Benito Fernández Yáñez
Santa Eufemia la Real del Norte 

(Santo Domingo)

25 de diciembre: Natividad del Señor
EVANGELIO:	Juan	1,1-18

2 de diciembre: 1º domingo de Adviento
EVANGELIO:	Lucas	21,	25-28.	34-36

16 de diciembre: 3º domingo de Adviento
EVANGELIO:	Lucas	3,	10-18

23 de diciembre: 4º domingo de Adviento
EVANGELIO:	Lucas	1,	39-45

9 de diciembre: 2º domingo de Adviento
EVANGELIO:	Lucas	3,	1-6

8 de diciembre: Inmaculada Concepción
EVANGELIO:	Lucas	1,26-38

30 de diciembre: La Sagrada Familia
EVANGELIO:	Lucas	2,	41-52
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La luz de la paz de Belén
Es el tiempo en que los 
cristianos colocamos el belén 
y nos preparamos para la 
llegada del mesías
Rita y Roberto, 11 años

¿Qué es
el Adviento?

Es una época, como la 
Navidad y la Semana Santa, 
sólo que menos famosa. Sirve 
para prepararse y darle más 
importancia al nacimiento 
de Jesús, que es después.

Carlota, 10 años

El adviento son las cuatro 
semanas antes de la 
Navidad, es decir, son las 
cuatro semanas antes de la 
felicidad
Daniel, 11 años

Igual que el símbolo del 
a Navidad es el Belén, el 
del Adviento es la corona
Lucas, 9 años

Sopa de letras
Encuentra	 doce	 palabras	 relacionadas	 con	
el	 Adviento:	 esperanza,	 María,	 Isaías,	 Juan,	
corona,	paz,	encarnación,	morado,	cuatro,	José,	
venida,	Cordero.	(¡Mira bien, al derecho y al revés!)

La Delegación diocesana de Infancia y la Delegación de Scutismo 
de Ourense os invitan a  llevar “el mensaje de la Navidad de amor 
y paz de Jesús” a todos los rincones de nuestra diócesis. Unas 
semanas antes de cada Navidad, un niño austríaco viaja a la gruta 
donde nació Jesús, en Belén, para encender una vela que simboliza 
la Luz de la Paz. Un representante de cada país enciende su vela en 
esta misma Luz, para llevarla a todo el mundo.

En nuestra diócesis la celebración de reparto de la Luz será el 
martes 18 de diciembre a las 19:30 horas en la iglesia de San-
ta María Nai (Ourense). “Quiero verte” es el lema con el que 
trabajaremos este año para prepararnos para ese día, pensan-
do en la necesidad que tenemos de encontrarnos con Jesús: 
yo quiere  verle, Él quiere verme, necesitamos encontrarnos. 
Cada semana del adviento nos haremos una pregunta: ¿cuán-
do, dónde, para qué y cómo nos encontramos con Jesús?
Materiales para clase y catequesis: www.luzdelapaz.org.

N T E R A I R A M B E T

O R T A U C I V U D I A

D B U V D F J O S E R U

A S V L E A T R O V A O

R L A T J N U R L F D V

O I D E A L I E A S C A

M J U F Z S J D S S O B

S U O V N B E R A T R E

O A J F A J I O R D O S

E N C A R N A C I O N F

F O D J E L A I J B A T

A J Z A P S V O S P S A

P U M I S A I A S R O U

V S I R E P D I F E L O

Sembradores de estrellas
El domingo 16 de diciembre, en la Misa a las 11:45 en la Catedral 
en la que el Sr. Obispo bendecirá el Niño Jesús que llevemos de los 
belenes de nuestras casas, se celebrará también el acto de envío de 
los Sembradores de Estrellas, organizado por la Delegación de Mi-
siones: los niños y niñas pegaréis una estrella en la solapa de cada 
persona que os encontréis a la salida de Misa para felicitarles la Na-
vidad en nombre de los misio-
neros, y después todos juntos 
participaremos en un pequeño 
acto en la Plaza Mayor.
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Los niños de la parroquia de la Santísima Trinidad celebraron de forma especial el 
día del Domund, recordando su lema, “Misioneros de la Fe”.

El Sr. Obispo presidía en la 
Catedral la Clausura del Año 
jubilar celebrado por las 
Siervas de María (Ministras 
de los Enfermos) con motivo 
del 125 Aniversario del 
Tránsito de su fundadora, 
Santa Soledad Torres Acosta

En la Fundación Amigos de la Barrera se celebró una Misa, presidida por Monseñor 
Lemos, pidiendo D. José Álvarez Arias, sacerdote fallecido el pasado septiembre, y por 
otros fallecidos vinculados a la Fundación, de la que D. José era patrono.

Os fregueses de San 
Martiño de Lamas, no 

arciprestado de San Cristovo 
de Cea, honraron ó seu 

padroeiro.

La ONG Taller de Solidaridad 
de las Siervas de San José 

importa productos textiles 
y artesanales fabricados por 
mujeres en distintos países 

del Sur. Su objetivo es ofrecer 
mejores condiciones de vida 
a estas mujeres, asegurando 
sus derechos. El sábado día 

15 de diciembre la ONG 
instalará un stand en  la calle 

del Paseo con algunos de 
esos productos.

Un importante ataque de ter-
mitas ha  sido la causa del de-
terioro de este conjunto, que 
presentaba graves problemas 
estructurales. 
El Centro de Conservación 
y Restauración San Martín 
ha tenido que desmontar el 
conjunto para tratar el sopor-
te pieza por pieza y devolver 
así la estabilidad necesaria. 
Con el fin de recuperar en lo 
posible la policromía original 
se ha realizado  una limpieza 
química. Las lagunas de co-
lor se reintegraron, diferen-
ciando en todo momento el 
original de la intervención 
realizada. Finalemente, se 
protegió la obra con barnices 
para su mejor conservación.

Santa María de Barra En las últimas semanas, distintas zonas de 
la Diócesis, como es el caso de Celanova, en 

las fotografías, acogían la presentación de 
la Programación diocesana de Pastoral y del 

nuevo curso de grupos bíblicos.



Comunidade [11]Breves

Del 30 de noviembre al 8 de di-
ciembre se celebra la solemne 
Novena a la Inmaculada Con-
cepción. Novena de mucha tra-
dición en el pueblo cristiano, 
y preparada con dedicación y 
cariño en la parroquia de Santa 
Eufemia del Centro, a la que 
acuden un buen número de fie-
les a honrar a la Madre.
Este año la Novena girará en 
torno a María, Madre de la 
Palabra. La palabra es de los 
mejores tesoros que posee la 
persona humana. De hecho, 
nos pasamos la vida hablando, 
leyendo palabras que otros han 
escrito, o escribiendo palabras 
para que otros las lean.
Jesús es la Palabra de Dios. 
Por tanto María es la madre de 
la Palabra de Dios. Ella, como 
madre, enseñó a hablar a Jesús, 
a expresasrse con palabras hu-
manas. Y después, Jesús, con 
esas palabras humanas, nos 
comunicó la Palabra de Dios.
Jesús, el hijo de María, vino 
para decir a la humanidad las 
palabras más sublimes y más 
hermosas en nombre de Dios: 
amor, paz, libertad, fe, espe-
ranza, salvación, alegría....Que 
María Inmaculada afine nues-
tros oídos para escucharlas y 
nos infunda valentía para con-
fesarlas y vivirlas en este año 
de la fe, y nos ilumine en la ta-
rea de la nueva evangelización. 
Dirigirá la Novena y predicará 
D. Evaristo Rúa. 

HORARIOS: 
DIAS LABORABLES, 8, 9,10 
(en galego)  11, 12, 19:30. DÍAS 
FESTIVOS 9, 10, 11(galego), 
12:30, 18, 19:30 h.
Vigilia el día 7 a las 20:30 h.

Inmaculada  Concepción
Manuel Mera Martínez

La parroquia  de Sobrado do Bispo comenzó la catequesis con una convivencia

En la parroquia de 
Xinzo los catequistas se 
reunieron con el Delegado 
de Catequesis, como será 
habitual durante todo el 
Año de la Fe 

El grupo de catequistas de 
Ribadavia  acompañados 

del parroco  D. Mario y 
algunos niños de Catequesis 

celebramos juntos la fiesta 
del magosto 

Los alumnos del Seminario Menor 
festejaron al Patrón de la Diócesis 
S. Martín de Tours participando 
en la Misa en su honor, y 
aprovecharon para celebrar el 
magosto esos mismos días.

Dos comunidades del Camino Neocatecumenal en Ourense celebraban juntas 
una convivencia de inicio de curso

Oración para la mesa en Nochebuena

Bendice, Jesús, nuestra mesa. Por una noche, al menos, quisiéramos que el 
mundo fuera una gran familia: sin odios, sin hambre, sin rencores, con algo más 
de justicia. Que al menos esta casa, Jesús recién nacido, acoja tu Palabra de Amor 
y de perdón. 
Consérvanos unidos, danos pan y trabajo durante todo el año. Danos fuerza y 
ternura para luchar por un mundo donde haya buenos días para todos y noches 
buenas como ésta, en que quisiste nacer entre nosotros. Serás bienvenido, Señor, 
siempre en esta casa, hasta que nos reúnas en la tuya, al final. Amén.



Si los hombres han nacido con dos ojos, dos orejas y una sola lengua, es porque se debe 
escuchar bien y mirar dos veces antes de hablar. Madame de Sevigné, escritora
Enviado por Rebeca Munín prensa@obispadodeourense.com 

La vida en palabras...

Pueden colaborar con la revista diocesana Comunidade en su parroquia, en el Obispado o en la cuenta en Novagalicia Banco
2080-5251-43-3040146000

“La nueva evangelización”,	de	Rino	Fisichela
Recomendación	de	Francisco	J.	Prieto

El	presidente	del	Pontificio	Consejo	para	la	Nueva	Evangelización	nos	ofrece	una	reflexión	personal	y	
pensada	sobre	la	urgente	y	necesaria	tarea	de	una	renovada	evangelización	que	transmita	la	fe	en	Je-
sucristo	al	hombre	contemporáneo:	¿en	qué	consiste?	¿por	qué	es	necesaria?	¿cuáles	son	sus	conte-
nidos	y	métodos?	¿cuáles	sus	ámbitos	y	perspectivas?	¿quiénes	son	sus	actores	y	destinatarios?

En la Catedral se presentaba la restauración de la imagen de la 
Virgen de la Esperanza, que muestra a María embarazada y que 
cobra especial significado, cada año, en el tiempo de Advien-
to. Su recuperación ha sido posible gracias a la Asociación de 
Amigos de la Catedral; en este sentido, Monseñor Lemos des-
tacaba que “poco a poco, piedra a piedra, a base de pequeñas 
colaboraciones, podemos conseguir grandes obras”, y mani-
festaba el empeño del Cabildo, y suyo propio, en hacer todo lo 
posible para que las autoridades públicas ayuden a mantener el 
patrimonio artístico de la Catedral de Ourense, “una verdadera 
joya dentro del patrimonio cultural artístico de la Galicia”.

Con más de 200 participantes se celebró en 
Ourense el Congreso Nacional de Hospitalidades 
de Nuestra Señora de Lourdes. La apertura, con-
tando con la presencia del Obispo de Astorga y de 
numerosas autoridades civiles en representación 
de las distintas administraciones públicas, estuvo 
presidida por el Obispo de Ourense, quien animó 
a todos los presentes a continuar dando testimo-
nio de su fe a través de este movimiento que se 
vuelca en la atención y el acompañamiento a los 
enfermos, destacando que si todos fuésemos “más 
coherentes, de modo que en nuestra existencia hu-
biese una adecuación entre la fe que decimos pro-
fesar y nuestra vida nos dariamos cuenta de que 
la presencia de los cristianos sería un elemento 
de proyección social, un elemento transformador 
de la realidad y un constructor de ciudadanía”.

“Si nuestra vida fuese siempre 
coherente con la fe, los cristianos 

transformariamos la realidad”

Piedra a piedra

En noviembre también...
Quedaba inaugurado el órgano mayor de la Catedral tras su res-
tauración con un magnífico concierto ofrecido por D. José 
Enrique Ayarra, canónigo-organista de la Catedral de Sevilla.
Se celebraba en Celanova una nueva reunión de la 
Academia Auriense-Mindoniense de San Rosendo, 
un referente de cultura, citando sus Estatutos, que se inspira 
en el principio de la dignidad del hombre y demás valores 
transcendentes de la civilización cristiana.
Se presentaba el número 7 de la revista Diversarum Rerum 
de los archivos catedralicio y diocesano, que recoge un total de 
19 estudios de nuevos investigadores.


